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A Prefeitura Munici-
pal de Santo Antônio de 
Posse iniciou nesta se-
gunda-feira, 13 de janeiro, 
as inscrições para a Es-
colinha de Esportes 2025, 
oferecidas aos moradores 
de 6 a 17 anos. Para se 
inscrever, o aluno deve 
comparecer a uma das 

aulas acompanhado de pai 
ou responsável. O Futsal 
acontece de terça e quin-
ta-feira, das 8h30 às 11h30 
e das 13h30 às 16h30 e a 
novidade, Futebol de 7 So-
ciety, às sextas, das 8h30 
às 11h30 e das 13h30 às 
16h, no Ginásio Municipal 
de Esportes.

A Câmara Munic-
ipal de Santo Antônio 
de Posse reuniu-se em 
Sessão Extraordinária 
nesta quarta-feira (15) 
para votar o reajuste do 
funcionalismo público e 
também a nova config-
uração do Programa de 

Regularização Fiscal de 
Santo Antônio de Posse 
- REFIS 2025. Os servi-
dores do Executivo e do 
Legislativo, além dos apo-
sentados e pensionistas, 
terão uma recomposição 
salarial de 5,04% a partir 
deste mês de janeiro.

Iniciando seu quarto 
mandato parlamentar se-
guido, e eleito por 9 dos 
11 vereadores para pre-

sidir o Poder Legislativo 
de Santo Antônio de Pos-
se no biênio 2025-2026, 
Adalberto Bergo Filho, 

o Dal do Betóca (PDT) 
como é conhecido, conce-
deu à equipe de reporta-
gem do Jornal Possense, 

do Grupo O Regional de 
Comunicação, uma en-
trevista exclusiva em que 
foram abordados, entre 

outros temas, a condução 
de uma gestão harmôni-
ca, mas também indepen-
dente e atuante com rela-

ção ao Poder Executivo, e 
que esteja sempre atenta 
às demandas da popula-
ção.

Dal do Betóca chega à presidência da Câmara atento 
às demandas da população e pregando harmonia e 

independência entre os poderes

Enem aumenta as 
chances de ingressar 

no ensino superior 
em 2025

Prédio do CRAS de 
Santo Antônio de 

Posse é interditado 
para reforma e 

adequação

GCM de Santo Antônio de 
Posse prende idosa em 
flagrante por tráfico de 

drogas pela segunda vez

Prefeitura abre 
inscrições para 

Escolinha de Esportes 
2025

Vereadores aprovam 
reajuste salarial do 

funcionalismo público, 
novo Refis e abertura de 
créditos para pagamento 
de dívidas da Prefeitura
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O prédio do CRAS 
(Centro de Referência 
de Assistência Social) 
de Santo Antônio de 
Posse foi interditado 
ontem, conforme infor-
mou a Prefeitura Muni-
cipal. A interdição foi 
determinada pelo De-
partamento de Enge-
nharia, seguindo reco-
mendações de um laudo 
técnico emitido no final 

do ano passado, que 
apontou a necessidade 
de intervenções para 
garantir a segurança do 
local.

Com a medida, o es-
paço passará por refor-
mas e adequações para 
atender às normas de 
segurança e proporcio-
nar melhores condições 
de atendimento à popu-
lação.
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Posse Administrativa 
da Nova Diretoria 

da OAB Jaguariúna 
e Santo Antônio de 

Posse Marca Momento 
Histórico

Na última segunda-fei-
ra, dia 13 de janeiro, a Casa 
da Advocacia e Cidadania 
de Jaguariúna foi palco 
de um importante evento 
para a advocacia regional: 
a assinatura do termo de 
posse administrativa da 
nova diretoria da Ordem 

dos Advogados do Brasil 
(OAB), Subseção Jaguariú-
na e Santo Antônio de 
Posse. O ato oficial marca 
o início do triênio 2025-
2027 com um comprom-
isso renovado de fortalecer 
as prerrogativas da classe e 
a ética profissional. 
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Virose é um aviso

Nada sobre Nós sem Nós: a 
construção da sociedade inclusiva

* J o s é  R e n a t o 
Nalini

O verão atrai as 
pessoas para um con-
tato com o mar. Esse 
m a r  g r a n d ã o  q u e 
banha mais de dez mil 
quilômetros da costa 
brasileira. São Paulo 
é uma região priv-
ilegiada. Tem todo 
tipo de praia: calma, 
brava, com florestas, 
com montanhas. 

M a s  a  h u m a n i -
dade, que se diz provi-
da de racionalidade, 
não é dotada de juízo. 
A exploração cruel 
do litoral começou 
com a derrubada da 
mata,  a destruição 
dos mangues, a ocu-

pação de  todos  os 
espaços com prédios 
e mais prédios. Até os 
morros, em Ubatuba, 
foram sacrificados. É 
um crime o que se fez 
naquela bela orla.

A  natureza  não 
tem pressa, mas se 
vinga. O volume de 
plástico nas praias fez 
desaparecer os peixes 
e a fauna marítima 
que era abundante. 
Quem é que encontra 
conchas e caramu-
jos em nossas praias 
poluídas?

Agora vem a vi-
rose no Guarujá e to-
das as praias de San-
tos impróprias para 
o  banho.  Será que 
não é tempo de levar 

a sério a questão do 
saneamento básico? 
Esgoto na praia? Isso 
é surreal.  Como se 
deixar levar pelas on-
das, tendo ao lado a 
companhia de fezes? 

Mais  educação , 
minha gente. Que não 
precisa ser educação 
qualificada, ecológica 
ou ambiental. Aque-
la boa educação de 
berço que as mães an-
tigas faziam questão 
de impingir em sua 
cria. 

A virose é um avi-
so. Se nada for feito, 
e é muito mais dis-
pendioso corrigir do 
que prevenir, outras 
desgraças virão. Nos-
so litoral já é um es-

petáculo deprimente 
ao mostrar como é 
que não se deve tra-
tar o mar. Ele mes-
mo se encarregará 
de corrigir isso, com 
o tempo.  Afinal ,  o 
aquecimento global 
derreterá as calotas 
polares.  O mar re-
tomará aquilo  que 
o homem subtraiu a 
ele. E talvez volte a 
ficar, no decorrer dos 
séculos, aquela bele-
za indômita, depois 
expulsar  a  espécie 
que o poluiu e con-
spurcou. 

Não estarei aqui 
nesses tempos. Mas 
gostaria de ver algu-
ma reação da lucidez 
que ainda não soço-

brou à polarização, 
à mediocridade e à 
negligência que im-
pede as novas ger-
ações de curtirem a 
praia como nós pu-
demos fazer quando 
crianças. 

* J o s é  R e n a t o 
Nal ini  é  Reitor  da 
UNIREGISTRAL, do-
cente da Pós-grad-
uação da UNINOVE 
e Secretário-Execu-
tivo das Mudanças 
C l imát icas  de  São 
Paulo.

André Naves (*)

A construção de 
uma sociedade estru-
turalmente inclusiva 
exige a eliminação 
ou a equalização de 
barreiras que histori-
camente marginali-
zam diferentes grupos 
populacionais. Esse 
processo não se limita 
às pessoas com defi-
ciência, mas abrange 
todos os segmentos 
sociais que, por razões 
culturais, econômicas 
ou estruturais, encon-
tram-se em situação 
de subjugação nas 
relações de poder.

São esses grupos 
minorizados que en-
frentam barreiras à 
sua plena inclusão so-
cial, desde obstáculos 
físicos e institucionais 
até barreiras mais su-
tis e insidiosas, como 
as atitudinais. Estas, 
em particular, mani-
festam-se em precon-
ceitos, discriminações 
e no capacitismo, que 
perpetuam a exclusão 
e dificultam a par-
ticipação igualitária 
desses indivíduos na 

sociedade. Nesse sen-
tido, superar tais bar-
reiras é uma condição 
indispensável para 
a construção de um 
a m b i e n t e  v e r d a -
deiramente justo e 
democrático.

As barreiras estru-
turais, sejam elas físi-
cas, comunicacionais, 
institucionais ou cul-
turais, precisam ser 
enfrentadas de forma 
abrangente. Para isso, 
as políticas públicas 
d e s e m p e n h a m  u m 
papel essencial, uma 
vez que são os in-
strumentos por meio 
dos quais a sociedade 
pode promover trans-
formações concretas 
em suas bases estru-
turais. No entanto, 
essas políticas são, 
em grande medida, 
moldadas pelas práti-
cas e demandas dos 
indivíduos e coletivi-
dades em seu cotidi-
ano.

É nesse ponto que 
o associativismo se 
torna uma ferramen-
ta  fundamental .  A 
união de indivíduos 
que compartilham ex-

periências de exclusão 
ou que são solidários 
à luta por igualdade 
pode potencializar a 
influência sobre as de-
cisões políticas. Asso-
ciações e movimentos 
sociais são espaços de 
articulação e resistên-
cia, nos quais vozes 
plurais se fortalecem 
para exigir mudanças 
efetivas. Essa dinâmi-
ca de participação não 
apenas fortalece a de-
mocracia, mas tam-
bém assegura que as 
políticas públicas re-
flitam as reais neces-
sidades e demandas 
da população.

Entre todas as bar-
reiras enfrentadas, 
a atitudinal é a mais 
difícil de se superar, 
pois está enraizada em 
preconceitos culturais 
e sociais profundos. 
Ela se manifesta em 
at i tudes  d iscr imi-
natórias, estigmas e 
na falta de empatia 
para com aqueles que 
são percebidos como 
“diferentes”.  A su-
peração dessa barrei-
ra requer um esforço 
coletivo e educativo 

que promova a con-
scientização e o res-
peito à diversidade. 
Educação Inclusiva, 
campanhas de sensi-
bilização e o incenti-
vo à convivência são 
caminhos  e f icazes 
para desconstruir pre-
conceitos. Além disso, 
a valorização das con-
tribuições únicas de 
cada indivíduo para 
a sociedade deve ser 
central no discurso 
inclusivo, garantindo 
que a diversidade seja 
percebida como uma 
riqueza e não como 
um obstáculo.

É por isso que o 
slogan “Nada sobre 
Nós sem Nós” sin-
tetiza a essência de 
uma sociedade inclu-
siva. Ele reforça a ne-
cessidade de que as 
pessoas diretamente 
afetadas por barrei-
ras sociais estejam no 
centro das discussões 
e das tomadas de de-
cisão que impactam 
suas vidas.  No en-
tanto, esse princípio 
não deve ser inter-
pretado como uma 
exclusão de outros 

grupos solidários à 
causa. Pelo contrário, 
a construção de uma 
sociedade inclusiva é 
uma responsabilidade 
coletiva, que demanda 
a participação de to-
dos os setores sociais.

Quando indivídu-
os de diferentes gru-
p o s  m i n o r i z a d o s 
unem-se em prol de 
objetivos comuns, cri-
am-se condições para 
uma transformação 
estrutural mais am-
pla e significativa. A 
participação plural 
confere legitimidade 
às ações inclusivas e 
promove a solidarie-
dade entre diferentes 
segmentos da popu-
lação.

A construção de 
uma sociedade estru-
turalmente inclusiva é 
um desafio que exige 
a superação de barrei-
ras de diferentes na-
turezas, com especial 
atenção àquelas atitu-
dinais. Essa transfor-
mação só será possível 
por meio de políti-
cas públicas eficazes, 
moldadas por movi-
mentos sociais fortes 

e participativos, bem 
como pela adesão de 
indivíduos de todos 
os segmentos sociais.

A o  a d o t a r  o 
princípio de “Nada 
sobre Nós sem Nós” 
como guia, a socie-
dade pode assegurar 
que as vozes de todos 
sejam ouvidas e re-
speitadas. Somente 
assim é possível con-
struir um futuro em 
que a igualdade,  a 
justiça e a inclusão 
sejam os alicerces de 
uma convivência ver-
dadeiramente huma-
na e solidária.

*  A n d r é  N a v e s 
é Defensor Público 
Federal formado em 
Direito pela USP, es-
pecialista em Dire-
itos Humanos e In-
clusão Social, mestre 
em Economia Política 
pela PUC/SP. Cientis-
ta político pela Hills-
dale College e doutor 
em Economia pela 
Princeton University. 
Comendador cultural, 
escritor e professor 
(Instagram: @andre-
naves.def).

Artigo

A intolerância religiosa no Brasil: 
racismo, resistência e reconexão com a 

espiritualidade
*Prof. Pai Rodrigo 

Queiroz

A intolerância re-
ligiosa no Brasil vai 
além das questões es-
pirituais, refletindo um 
racismo estrutural que 
marginaliza culturas 
e tradições afro-bra-
sileiras. Este artigo 
busca aprofundar essa 
reflexão, relacionando 
aspectos históricos e 
contemporâneos dessa 
problemática, enquanto 
propõe caminhos para 
resistência e reconexão 

espiritual.
Como descrito na 

cartilha “Terreiros em 
Luta”, o racismo reli-
gioso é caracterizado 
por práticas violentas 
e discriminatórias con-
tra religiões de matriz 
africana, seus adeptos 
e territórios sagrados. 
Desde a criminalização 
no passado até ataques 
atuais, essa intolerância 
se manifesta de formas 
diversas e alarman-
tes. Prof. Hélio Santos 
aponta que “o racismo 
que está na sociedade 

não tem outro antídoto 
senão políticas públi-
cas”, reforçando a ne-
cessidade de medidas 
estruturais para prote-
ger essas práticas.

A marginalização 
das religiões afro-bra-
sileiras também é re-
flexo de um racismo 
sistêmico que invisibi-
liza elementos funda-
mentais da cultura neg-
ra. Terreiros enfrentam 
desafios legais e sociais 
para existir e perpetuar 
suas tradições. Recon-
hecer e valorizar essas 

práticas é essencial não 
apenas como ato de re-
sistência, mas também 
como fortalecimento 
da identidade e do pat-
rimônio cultural bra-
sileiro.

A comunicação de-
sempenha um papel 
crucial na luta contra 
a intolerância. Como 
destaca Muniz Sodré, 
a riqueza cultural das 
religiões afro-brasilei-
ras deve ser valorizada 
e compartilhada como 
parte essencial do nosso 
patrimônio nacional. 

Essa transmissão de sa-
beres e narrativas é uma 
forma de resistência 
que fortalece o diálo-
go intercultural e a in-
clusão.

Meu livro Entidades 
da Umbanda busca con-
tribuir para essa recon-
exão espiritual e cul-
tural. Ele aprofunda o 
entendimento sobre as 
entidades da Umbanda, 
promovendo o respeito 
inter-religioso e explo-
rando as dimensões psi-
cológicas e sociológicas 
das práticas espirituais.

A intolerância re-
ligiosa e o racismo de-
mandam reflexão e 
ação coletiva. Este é um 
chamado para combat-
er essas violências com 
conhecimento e diálo-
go, fortalecendo nossas 
raízes e construindo 
uma sociedade mais 
justa e inclusiva.

*Prof. Pai Rodrigo 
Queiroz é sacerdote, 
fi lósofo, escritor e 
pesquisador das cultu-
ras e tradições africanas 
e indígenas no Brasil.
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Para melhor atendê-lo,
agora estamos também em

SANTO ANTÔNIO
DE POSSE/SP

Avenida Saudades, nº 311, Jardim Luciana
Santo Antônio de Posse/SP

(19) 98167-8062
(19) 3867-4676

Da Redação

A primeira convocação 
de matrículas do processo 
seletivo das Escolas Técni-
cas Estaduais (Etecs) será 
nesta quarta-feira (15), por 
e-mail e SMS. A chamada 
segue o critério de clas-
sificação dos candidatos 
em ordem decrescente de 
notas, até o preenchimento 
total das vagas ofertadas 
no Vestibulinho das Etecs. 
O envio da documentação 
deve ser feito entre amanhã 
(16) e sexta-feira (17). Caso 
seja feriado municipal da 
cidade, a convocação e a 
matrícula serão realizadas 
no próximo dia útil.

Ao receber a convo-
cação para quaisquer dos 
formatos do Ensino Mé-
dio, o candidato, quando 
menor de 16 anos, deve 
ir até a unidade escolar 
acompanhado do seu rep-
resentante legal com os 
documentos solicitados 
pelo processo seletivo para 
fazer o requerimento. Os 
convocados para os de-
mais cursos podem optar 
pela matrícula de forma 
remota, por meio do link 
enviado pela Secretaria 
Acadêmica da Etec.

Quem foi classificado 
para a modalidade online 
será convocado, exclusiv-
amente, por e-mail. Tam-
bém ocorrerão por e-mail 
as demais etapas para esse 
formato de curso, como: 
envio de documentos para 
matrícula, resultado da 
análise dos documentos 
encaminhados, recursos e 
possível convocação para 
outras possíveis chamadas.

Documentação para 
matrícula

Para o Ensino Médio 
Integrado ao Técnico, En-
sino Médio ou para Artic-
ulação dos Ensinos Médio 
-Técnico e Superior (AMS)

• Documento de iden-
tidade (RG) ou Cartei-

ra de Registro Nacional 
Migratório (CRNM) ou 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH);

• CPF ou documento 
que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recen-
te, com fundo neutro;

• Histórico Escolar com 
certificado de conclusão do 
Ensino Fundamental ou 
Declaração de Conclusão 
do Ensino Fundamental, 
assinada por agente escolar 
da escola de origem.

Para ingresso no pri-
meiro módulo do Ensino 
Técnico

• Documento de iden-
tidade (RG) ou Cartei-
ra de Registro Nacional 
Migratório (CRNM) ou 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH);

• CPF ou documento 
que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recen-
te, com fundo neutro;

• Histórico Escolar 
com Certificado de Con-
clusão do Ensino Médio ou 
Declaração de Conclusão 
do Ensino Médio, emitida 
pela escola de origem, ou 
ainda declaração de que 
está matriculado a partir 
da segunda série do En-
sino Médio. Caso o aluno 
tenha concluído ou curse o 
Ensino de Educação de Jo-
vens e Adultos (EJA) ou o 
Exame Nacional para Cer-
tificação de Competências 
de Jovens e Adultos (En-
cceja) do Ensino Médio, 
também será necessário 
apresentar os documentos 
de conclusão ou que está 
matriculado na formação;

Para o segundo módu-
lo dos cursos técnicos e 
vagas remanescentes

• Documento de iden-
tidade (RG) ou Cartei-
ra de Registro Nacional 
Migratório (CRNM) ou 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH);

• CPF ou documento 
que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recen-
te, com fundo neutro;

• Histórico Escolar 
com Certificado de Con-
clusão do Ensino Médio, 
declaração de Conclusão 
do Ensino Médio, emitida 
pela escola de origem, ou 
declaração que está ma-
triculado na terceira série 
do Ensino Médio. Também 
poderá ser apresentado 
certificado de conclusão 
do Ensino Médio, expedida 
por órgão competente por 
quem concluiu o Ensino 
Médio por meio de provas 
ou exames de certificação 
de competências, avaliação 
de jovens e adultos, que 
sejam decorrentes do Ex-
ame Nacional do Ensino 
Médio (Enem) até a edição 
de 2016, do Exame Nacio-
nal para Certificação de 
Competências de Jovens e 
Adultos (Encceja) e afins.

Para os cursos de Es-
pecialização Técnica de 
Nível Médio

• Documento de iden-
tidade (RG) ou Cartei-
ra de Registro Nacional 
Migratório (CRNM) ou 
Carteira Nacional de Ha-
bilitação (CNH);

• CPF ou documento 
que contenha esse número;

• Uma foto 3×4 recen-
te, com fundo neutro;

• Histórico Escolar com 
Certificado de Conclusão 
de Curso Técnico equiv-
alente ao curso escolhido 
conforme lista disponível 
no site vestibulinhoetec.
com.br. Também pode ser 
apresentada a declaração 
de Conclusão do Curso 
Técnico equivalente, doc-
umento original, emitido 
pela escola de origem. Para 
o curso de Especialização 
em Gestão de Projetos On-
line, o candidato poderá, 
se for o caso, fazer upload 
do certificado de conclusão 
de um curso do Ensino 
Superior.

Pontuação Acrescida
Quem se inscreveu us-

ando o Sistema de Pontu-
ação Acrescida do Centro 
Paula Souza, além dos 
documentos descritos, 
também deve apresentar 
a Declaração Escolar ou 
Histórico Escolar contendo 
o detalhamento das séries 
cursadas e o(s) nome(s) 
da(s) escola(s), compro-
vando, assim, ter cursado 
integralmente da 5ª a 8ª 
série ou do 6º ao 9º ano do 
Ensino Fundamental em 
instituições públicas.

As especificações sobre 
os documentos e formatos 
podem ser conferidas no 

Manual do Candidato e na 
Portaria.

Etecs fazem primeira convocação de 
matrícula a classificados no Vestibulinho

Iniciando seu quarto 
mandato parlamentar se-
guido, e eleito por 9 dos 11 
vereadores para presidir o 
Poder Legislativo de Santo 
Antônio de Posse no biê-
nio 2025-2026, Adalberto 
Bergo Filho, o Dal do Be-
tóca (PDT) como é conhe-
cido, concedeu à equipe 
de reportagem do Jornal 
Possense, do Grupo O Re-
gional de Comunicação, 
uma entrevista exclusiva 
em que foram aborda-

dos, entre outros temas, a 
condução de uma gestão 
harmônica, mas também 
independente e atuante 
com relação ao Poder Exe-
cutivo, e que esteja sem-
pre atenta às demandas 
da população.

Casado com a pedago-
ga Andréa Moralles Alves 
Bergo e pai de Júlia e He-
lena, Dal nasceu em uma 
família profundamente 
envolvida com a vida pú-
blica de Santo Antônio 

de Posse desde antes da 
emancipação administra-
tiva. Seu avô, Attilio Bergo, 
foi o primeiro presidente 
da Câmara Municipal e, 
em 1955, seu tio-avô, Dr. 
Durval Bergo, tornou-se o 
primeiro prefeito do mu-
nicípio recém-emancipa-
do. Décadas depois, em 
1993, seu pai, Adalberto 
Bergo, o Betóca, também 
foi eleito para administrar 
a cidade.

Farmacêutico de for-
mação e com experiência 
em administração hos-
pitalar, Dal foi secretário 
municipal de Saúde por 
três vezes, a última du-
rante o período mais de-
safiador da pandemia, 
em 2021. Reeleito com 
436 votos nas eleições de 
outubro de 2024, terá a 
responsabilidade de con-
duzir o Poder Legislativo e 
fortalecê-lo em sua missão 
de legislar, fiscalizar e re-
presentar o povo possense 
com transparência, altivez 
e dignidade.

Confira a entrevista na 
íntegra:

Jornal Possense: Após 
tantos anos de experiên-
cia no Legislativo de Santo 
Antônio de Posse, o que 
significa para o senhor 
assumir pela primeira vez 
a Presidência da Câmara 
Municipal?

Dal do Betóca: Re-
almente acumulei uma 
significativa experiência 
no Poder Legislativo, ini-
ciando agora meu quarto 
mandato como vereador. 
Fiz parte de várias comis-
sões da Câmara, em di-
ferentes composições, e 
agora chegou o momento 
de assumir a Presidência 
por esses próximos dois 
anos. Para mim, é muito 
importante estar à frente 
do Legislativo para po-
der desenvolver algumas 
ações que, no meu modo 
de pensar, são necessárias 
para o desenvolvimento 
do município, e para po-
dermos caminhar com o 
Executivo nessas realiza-
ções que pretendemos fa-
zer.

Jornal Possense: Quais 
são suas metas e expec-
tativas para este biênio 
como presidente da Casa 
de Leis?

Dal do Betóca: Nestes 
dois anos, temos sim vá-
rios objetivos, principal-
mente o de termos um 
convívio saudável com o 
Poder Executivo, para que 
os trabalhos da Câmara 
também apareçam pe-
rante à população e, com 
isso, possamos mudar a 
percepção dos munícipes 
para com a classe política 
e a Câmara Municipal. Te-

mos algumas adequações 
estruturais para fazer na 
sede da Câmara, princi-
palmente na questão de 
acessibilidade, além da 
meta de economia finan-
ceira no orçamento do 
Legislativo para conse-
guirmos, ao longo desse 
tempo, ajudar o Executivo 
em algumas obras e rea-
lizações que carecem de 
recursos.

Jornal Possense: Como 
o senhor avalia a impor-
tância de uma boa rela-
ção entre o Legislativo e 
o Executivo Municipal, e 
quais passos pretende to-
mar para fortalecer essa 
parceria?

Dal do Betóca: A rela-
ção Legislativo e Execu-
tivo de boa vizinhança é 
muito importante para 
os dois poderes e para a 
população, principalmen-
te. Nós somos indepen-
dentes, cada um tem sua 
vida, os vereadores têm 
suas opiniões, o presiden-
te tem também um modo 
de trabalhar próprio, mas 
a relação sadia entre os 
dois poderes é muito im-
portante, principalmente 
para fortalecer a parceria 
entre eles e fazer com que 
a população seja a maior 
beneficiada de tudo isso. 
Queremos ajudar no de-
senvolvimento do muni-

cípio facilitando a atração 
de novas empresas e atu-
ando para o fortalecimen-
to do comércio e do agro-
negócio, porque tudo isso 
combinado é o que vai 
melhorar a vida das pes-
soas que aqui vivem.

Jornal Possense: Como 
você espera que seja sua 
relação com os demais ve-
readores nesta gestão?

Dal do Betóca: Esse é 
um ponto muito impor-
tante que frisei bastante 
para todos os vereado-
res quando coloquei meu 
nome à disposição para 
ser presidente. Quero que 
seja uma relação de muita 
proximidade com todos 
eles, escutando-os e dan-
do voz, para podermos to-
mar ações conjuntas aqui 
no Legislativo. Não quero 
ser um presidente isolado, 
tomando decisões mono-
cráticas e sem diálogo. A 
participação deles nas de-
cisões é muito importan-
te, inclusive nas ações que 
estaremos desenvolvendo 
com o Executivo, em que 
estão todos convidados a 
fazer parte, independente-
mente de partido político 
e de lado partidário. Que-
ro trabalhar com todos da 
melhor maneira possível e 
tenho certeza de que jun-
tos faremos uma gestão 
muito positiva.

Dal do Betóca chega à presidência da Câmara 
atento às demandas da população e pregando 

harmonia e independência entre os poderes
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obras de sinalização 
viária da Secretaria de 
Mobilidade Urbana de 
Jaguariúna, que é real-
izado em todos os bair-
ros da cidade.

Na última segunda-fei-
ra, dia 13 de janeiro, a Casa 
da Advocacia e Cidadania 
de Jaguariúna foi palco 
de um importante evento 
para a advocacia regional: 
a assinatura do termo de 
posse administrativa da 
nova diretoria da Ordem 
dos Advogados do Brasil 
(OAB), Subseção Jagua-
riúna e Santo Antônio de 
Posse. O ato oficial marca 
o início do triênio 2025-
2027 com um compromis-

so renovado de fortalecer 
as prerrogativas da classe e 
a ética profissional.

Transição Histórica
O evento teve um cará-

ter histórico, pois há tem-
pos não se realizava a tran-
sição de presidentes em 
um ato solene na Subse-
ção. Este marco foi acom-
panhado pela presença 
ilustre da Dra. Maria do 
Carmo Abrucezi Santiago, 
que recebeu agradecimen-
tos especiais pelo legado de 

gestão e aprendizado pro-
porcionado à atual gestão.

Compromisso com a 
Advocacia

Durante a solenidade, 
o novo presidente Dr. Caio 
Vicenzotti,  reafirmou seu 
compromisso com os ad-
vogados e advogadas da 
Subseção, enfatizando a 
luta por uma OAB mais 
forte e unida. A nova dire-
toria é composta também  
pela Dra. Mariana Erjautz, 
Dra. Vania Oliveira Santos, 

Dra. Vera Aline Stoppa e 
Dr. Guilherme Gardinalli, 
que compartilham a mis-
são de promover melho-
rias contínuas para a clas-
se.

Primeira Reunião e Pla-
nejamento

Após a assinatura do 
termo de posse, a nova di-
retoria realizou sua primei-
ra reunião oficial, definin-
do pautas administrativas 
e traçando diretrizes estra-
tégicas para os próximos 

três anos. Esse momento 
inicial foi fundamental 
para alinhar objetivos e es-
tabelecer metas de gestão.

Reconhecimento e 
Agradecimentos

O evento contou com a 
presença de colegas advo-
gados, que prestigiaram 
a cerimônia e participa-
ram de um momento de 
confraternização. A nova 
gestão fez questão de agra-
decer às colaboradoras da 
Subseção, que desempe-

nham um papel essencial 
no dia a dia da instituição, 
e ao Dr. Gabriel Moro, res-
ponsável pelo cerimonial 
do evento.

A assinatura do termo 
de posse e os primeiros 
passos da nova diretoria 
reforçam o compromisso 
da OAB Jaguariúna e San-
to Antônio de Posse com 
uma advocacia mais ética, 
eficiente e engajada nas 
causas da classe e da socie-
dade.

Posse Administrativa da Nova Diretoria 
da OAB Jaguariúna e Santo Antônio de 

Posse Marca Momento Histórico

Jaguariúna passa a integrar o Mapa do 
Turismo Brasileiro

J a g u a r i ú n a  c o n -
quistou um importante 

avanço para o setor 
turístico. O município 

agora faz parte do Mapa 
do Turismo Brasileiro, 
iniciativa do Ministério 
do Turismo, que realiza 
o Programa de Regional-
ização do Turismo com 
o objetivo de fortalecer 
a gestão e estruturar 
pontos com potencial 
para atrair visitantes, 
fomentando o desen-
volvimento turístico de 
forma integrada e re-
gionalizada em todo o 
País.

O programa esta-
belece políticas públicas 
que incluem diretrizes, 

estratégias e intenções 
para o crescimento sus-
tentável do turismo em 
diversas regiões. Ao in-
tegrar o mapa, Jaguariú-
na passa a contar com 
novas oportunidades de 
pleitear recursos feder-
ais destinados a melho-
rias em infraestrutura 
turística, capacitação 
profissional e partici-
pação em ações promov-
idas pelo Ministério do 
Turismo.

“Essa conquista rep-
resenta um marco im-
portante para o turismo 

da nossa cidade. Com 
a participação nesse 
programa e graças à 
boa qualificação do mu-
nicípio, é possível pleite-
ar recursos federais para 
investimento em in-
fraestrutura turística, 
formações profissionais 
e participações de di-
versas ações empreen-
didas pelo Ministério 
do Turismo”, destacou 
a secretária de Desen-
volvimento Econômico, 
Turismo e de Agroneg-
ócios de Jaguariúna, 
Mariana Camargo Brus-

cato.
Com esse reconhe-

cimento, Jaguariúna 
destaca sua vocação em 
prol do desenvolvimen-
to do turismo local, for-
talecendo a economia 
e oferecendo aos visi-
tantes uma experiência 
ainda mais atrativa e 
estruturada, com seus 
diversos pontos turísti-
cos, como o Centro Cul-
tural, a Maria Fuma-
ça, o Parque Linear, o 
Parque dos Lagos, o 
Portal Turístico, entre 
outros.

Secretarias realizam manutenção da ponte 
que liga os bairros Ponte Nova e Ponte 

Preta
A  d e p e n d e r  d a s 

condições climáticas, a pre-
visão é que a manutenção 
seja concluída até o fim 
dessa semana.
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A Prefeitura Muni-
cipal de Santo Antônio 
de Posse iniciou nes-
ta segunda-feira, 13 de 
janeiro, as inscrições 
para a Escolinha de Es-
portes 2025, oferecidas 
aos moradores de 6 a 
17 anos. Para se inscre-
ver, o aluno deve com-
parecer a uma das aulas 

acompanhado de pai ou 
responsável.

O Futsal acontece 
de terça e quinta-fei-
ra, das 8h30 às 11h30 
e das 13h30 às 16h30 
e a novidade, Futebol 
de 7 Society, às sex-
tas, das 8h30 às 11h30 
e das 13h30 às 16h, no 
Ginásio Municipal de 

Esportes. O Futebol de 
Campo será de segunda 
e quarta-feira, das 8h30 
às 11h30 e das 13h30 às 
16h30 no Campo Muni-
cipal José Ferreira Neto 
(em frente à Prefeitura). 
As três modalidades, 
serão ministradas pelo 
professor Stefan Secchi-
nato de Carvalho.

As aulas de Volêibol 
de quadra serão realiza-
das de segunda e quar-
ta-feira das 8h30 às 11h 
e das 13h às 16h e a mo-
dalidade de areia, aos 
sábados das 8h ao meio 
dia, ambos no Ginásio 
Municipal de Esportes, 
com o professor Gustavo 
Castejon Cilotti Giglioli.

Prefeitura abre inscrições para 
Escolinha de Esportes 2025

O Centro de Referên-
cia de Assistência Social 
(CRAS) Nassif promoveu 
nesta quarta-feira, dia 
15 de janeiro, o primeiro 
encontro do ano com as 
famílias acompanhadas 
pelo Serviço de Proteção 
e Atendimento Integral à 
Família (PAIF).

O encontro, que ocorre 
mensalmente, teve como 

objetivo abordar o tema 
Janeiro Branco, campanha 
nacional que visa consci-
entizar a população sobre 
a importância da saúde 
mental e emocional.

A atividade socioedu-
cativa, realizada em roda 
de conversa e dinâmica de 
grupo, foi intermediada 
pela convidada psicóloga 
Júlia Maria de Macedo 

Fiorello e equipe técnica da 
unidade. A ação promoveu 
temas como vínculos fa-
miliares/comunidade, fé/
espiritualidade, papel de 
cuidado exercido pela mul-
her, interação com a na-
tureza, questões de saúde 
física e socioeconômica e 
como isso pode impactar 
na saúde mental da pop-
ulação.

CRAS Nassif promove 
encontro com famílias 

para discutir saúde 
mental

O Serviço Autônomo 
de Água e Esgoto de Ja-
guariúna (SAAEJA) reali-
za nesta terça-feira, dia 14 
de janeiro, troca de rede 
de esgoto no bairro Nova 
Jaguariúna.

De acordo com infor-
mações da autarquia, a 

intervenção é necessária 
devido à deterioração da 
tubulação que passava 
por baixo da Escola Mu-
nicipal Professora Maria 
Tereza Piva. Para solu-
cionar o problema, uma 
nova rede de esgoto está 
sendo instalada na Rua 

Osvaldo Tonini, promo-
vendo maior eficiência e 
segurança ao sistema de 
saneamento da região.

A ação faz parte de 
um esforço contínuo do 
SAAEJA, autarquia pú-
blica recém-criada, para 
modernizar as infraestru-

turas e atender melhor a 
comunidade. A previsão 
para a conclusão do ser-
viço é até o fim desta se-
mana.

O SAAEJA orienta os 
moradores da área a evi-
tarem transitar pelo local 
das obras.

SAAEJA realiza troca de rede de 
esgoto no bairro Nova Jaguariúna

Em nota divulgada 
em suas redes sociais, 
o Dr. Caio Vicenzotti, 
presidente da OAB – 
Subseção Jaguariúna e 
Santo Antônio de Pos-

se, eleito para o triênio 
2025/2027, comunicou a 
todos os cidadãos que, a 
partir do dia 13 de janeiro 
de 2025, as sedes da OAB 
das duas cidades estarão 

abertas para atendimen-
to ao público.

Dentre os serviços ofe-
recidos voltarão a fazer 
os atendimentos via con-
vênio da OAB/SP e De-

fensoria Pública/SP para 
aqueles que necessitam 
de assistência jurídica 
gratuita.

Confira os endereços 
das sedes:

Jaguariúna: Rua Júlia 
Bueno, 651.

Santo Antônio de Pos-
se: Rua Dr. Jorge Tibiri-
çá, 955, sala 6.

Dr. Caio reforçou o 

compromisso da OAB 
em garantir o acesso à 
justiça e em fortalecer o 
apoio aos moradores das 
cidades atendidas pela 
subseção.

Dr. Caio Vicenzotti anuncia retomada 
do funcionamento das sedes da OAB 
em Jaguariúna e Santo Antônio de 

Posse

O prédio do CRAS 
(Centro de Referência 
de Assistência Social) 
de Santo Antônio de 
Posse foi interditado 
ontem, conforme infor-
mou a Prefeitura Muni-
cipal. A interdição foi 
determinada pelo De-
partamento de Enge-
nharia, seguindo reco-
mendações de um laudo 

técnico emitido no final 
do ano passado, que 
apontou a necessidade 
de intervenções para 
garantir a segurança do 
local.

Com a medida, o es-
paço passará por refor-
mas e adequações para 
atender às normas de 
segurança e proporcio-
nar melhores condições 

de atendimento à popu-
lação.

Durante o período 
das obras, os serviços 
do CRAS serão transfe-
ridos temporariamente 
para o endereço: Rua 
Santo Antônio, nº 376, 
Centro, ao lado da Câ-
mara Municipal.

A Prefeitura reforça 
o compromisso de ga-

rantir o pleno funcio-
namento dos serviços 
sociais e pede a com-
preensão dos usuários 
durante o período de 
obras.

O novo local já está 
preparado para aten-
der a comunidade com 
a mesma qualidade e 
suporte oferecidos pelo 
CRAS.

Prédio do CRAS de Santo 
Antônio de Posse é interditado 

para reforma e adequação
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GCM de Santo Antônio de 
Posse prende idosa em 
flagrante por tráfico de 

drogas pela segunda vez
A Guarda Civil Munici-

pal (GCM) de Santo Antô-
nio de Posse, sob a coorde-
nação do Inspetor Pereira 
e da equipe Alfa, realizou 
na manhã deste domingo 
(12) uma operação que 
resultou na prisão de R., 
uma idosa já conhecida 
pelas autoridades por en-
volvimento no tráfico de 
drogas. A mulher havia 
sido presa na semana pas-

sada, mas foi liberada após 
audiência de custódia. O 
caso reacende a discussão 
sobre a reincidência e a 
segurança pública no mu-
nicípio.

Durante patrulhamen-
to a equipe flagrou M., 
de 30 anos, comprando 
drogas através de uma 
abertura no muro da 
residência de R. Ao per-
ceber a situação, a equipe 

imediatamente realizou 
abordagem.

Foram apreendidos:
2 porções de substância 

análoga a K2;
6 pinos contendo co-

caína;
14 porções de crack;
17 porções de maconha;
R$ 96,10 em dinheiro;
2 celulares (Samsung e 

Multilaser);
2 rádios comunicadores 

(Motorola Talkabout).
Os suspeitos foram con-

duzidos ao Pronto-Socor-
ro para exames médicos 
e, em seguida, ao plantão 
da Polícia Judiciária em 
Jaguariúna. A delegada  
ratificou o flagrante de 
tráfico de drogas para R. 
que permanecerá à dis-
posição da Justiça. Já M. 
foi liberado e responderá 
ao inquérito em liberdade.

A Câmara Municipal 
de Santo Antônio de Posse 
reuniu-se em Sessão Ex-
traordinária nesta quar-
ta-feira (15) para votar o 
reajuste do funcionalismo 
público e também a nova 
configuração do Programa 
de Regularização Fiscal de 
Santo Antônio de Posse - 
REFIS 2025. Os servidores 
do Executivo e do Legisla-
tivo, além dos aposentados 
e pensionistas, terão uma 
recomposição salarial de 

5,04% a partir deste mês 
de janeiro, enquanto o 
auxílio-alimentação dos 
funcionários da Prefeitura 
passa a ser de R$ 320,00 
mensais.

Já o novo Refis vai dar 
desconto de até 100% nas 
multas e juros aos contri-
buintes que quitarem seus 
débitos com o município à 
vista, decrescendo até 30% 
de abatimento para quem 
optar por fazer o parcela-
mento entre 25 e 36 me-

ses. O período para adesão 
ao programa será aberto 
de 03 de fevereiro a 30 de 
maio de 2025.

Os vereadores também 
aprovaram a autorização 
ao Executivo para abertu-
ra de créditos adicionais 
especiais por anulação no 
Orçamento no valor de R$ 
2.634.000,00 (dois mi-
lhões, seiscentos e trinta e 
quatro mil reais). Esse re-
curso será utilizado para o 
pagamento de dívidas con-

traídas pela administração 
anterior com a concessio-
nária de energia e o institu-
to municipal de previdên-
cia - IPREM Posse, e serão 
cobertos com recursos pre-
vistos no orçamento das 
áreas da Fazenda, Desen-
volvimento Social, Cultura 
e Turismo.

A Câmara Municipal re-
torna do recesso legislativo 
em 10 de fevereiro, quando 
terão início as sessões ordi-
nárias da nova Legislatura.

Vereadores aprovam reajuste salarial 
do funcionalismo público, novo Refis e 

abertura de créditos para pagamento de 
dívidas da Prefeitura

Na madrugada de 14 
de janeiro, a Polícia Mi-
litar de Santo Antônio de 
Posse realizou a captura 
de um homem identifi-
cado como A., que era 
procurado pela Justiça 

por pensão alimentícia. 
A ação ocorreu duran-
te o atendimento a uma 
ocorrência de desenten-
dimento entre um casal.

De acordo com o re-
latório policial, a equipe 

foi acionada via COPOM 
para mediar a situação. 
No local, os agentes 
orientaram ambas as 
partes sobre a desinteli-
gência. Contudo, ao rea-
lizar consulta no sistema 

sobre o solicitante, foi 
constatado que ele tinha 
um mandado de prisão 
em aberto.

Diante da confirma-
ção, os policiais deram 
voz de prisão ao homem, 

asseguraram seus direi-
tos constitucionais e o 
encaminharam à Dele-
gacia de Polícia de Ja-
guariúna. Na unidade, 
o delegado de plantão 
formalizou o registro da 

ocorrência como captura 
de procurado.

O capturado perma-
neceu à disposição da 
Justiça após o registro 
do Boletim de Ocorrên-
cia.

Procurado por pensão alimentícia é 
capturado em Santo Antônio de Posse

Santo Antônio de Posse registra terceiro 
homicídio em menos de 20 dias

Na noite da última 
quarta-feira, dia 8 de 
janeiro, Santo Antônio 
de Posse registrou o 
terceiro homicídio em 
menos de 20 dias, inten-
sificando a preocupação 
da comunidade com a 
violência no município. 
O crime ocorreu no 

bairro Bela Vista e teve 
como vítima um homem 
natural de São Paulo, 
que residia na cidade há 
seis anos.

A vítima foi alvejada 
por diversos disparos 
de arma de fogo. A perí-
cia técnica foi aciona-
da ao local e, após os 

trabalhos, o corpo foi 
encaminhado ao Insti-
tuto Médico Legal (IML) 
para os procedimentos 
necessários.

As investigações es-
tão em andamento pela 
Polícia Civil, que busca 
esclarecer a motivação 
do crime e identificar 

os responsáveis pelo 
homicídio.

A sequência de casos 
v i o l e n t o s  c h a m a  a 
atenção das autoridades 
e da população, que es-
peram por respostas 
rápidas e ações para 
melhorar a segurança 
na cidade.

GCM de Santo Antônio de Posse 
Apreende Grande Quantidade de 

Drogas em Operação Contra o Tráfico
Na tarde da última 

quarta-feira, dia 8 de ja-
neiro, uma operação da 
GCM de Santo Antônio 
de Posse resultou em uma 
significativa apreensão de 
drogas e na detenção de 
um menor envolvido no 
tráfico. A ação ocorreu por 
volta das 16h e contou com 

a atuação da equipe Alfa.
Objetos Apreendidos:
103 pinos contendo 

substância análoga à co-
caína;

60 porções de substân-
cia aparentando ser crack;

90 porções de substân-
cia análoga à maconha;

R$ 1.896,75 em espé-

cie.
Dinâmica da Ocorrên-

cia
Durante patrulhamen-

to, os agentes avistaram 
um menor pulando o 
portão de uma residência 
com uma bolsa contendo 
drogas e dinheiro. Ao ser 
abordado, o menor estava 

acompanhado de um in-
divíduo que afirmou ser 
usuário de crack e alegou 
estar no local realizando 
serviços de limpeza em 
troca de entorpecentes.

Após o encaminham-
ento dos envolvidos ao 
pronto-socorro para ex-
ames médicos, ambos 

foram levados à Central 
de Polícia Judiciária em 
Jaguariúna. A delegada de 
plantão ratificou o flagran-
te por ato infracional rela-
cionado ao tráfico de dro-
gas. O menor foi liberado 
sob a responsabilidade de 
seu representante legal.

Equipe Envolvida:

Equipe Alfa
Inspetor Pereira
3° CL Guimarães
3° CL Luana
A operação reforça o 

compromisso da GCM 
em combater o tráfico de 
drogas no município, ga-
rantindo maior segurança 
à população.
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Após conquistas de 2024, movimento pela 
eliminação do câncer do colo do útero 

intensifica ações no Janeiro Verde
Da Redação

O Janeiro Verde, mês de 
conscientização do câncer 
do colo do útero, abre o 
calendário de prevenção 
de câncer acompanhado 
das boas notícias que mar-
caram o ano de 2024, que 
foram a criação do Radar 
pela Eliminação do Câncer 
do Colo do Útero; a volta, 
anunciada pelo Ministério 
da Saúde, da vacinação 
contra o HPV nas escolas, 
nas esferas federal, estad-
ual e municipal e a incor-
poração no Sistema Único 
de Saúde (SUS) do teste 
de DNA para detecção do 
HPV. O objetivo para o 
novo ano é intensificar o 
acesso da população-alvo 
a esses avanços, caminhan-
do para um futuro livre da 
doença. 

O Janeiro Verde acon-

tece em todo o território 
nacional, com palestras, 
campanhas educativas e 
distribuição de material 
informativo, em hospitais, 
postos de saúde e nas redes 
sociais. De acordo com 
o Instituto Nacional de 
Câncer (INCA), o Brasil 
deverá registrar aproxi-
madamente 17 mil novos 
casos de câncer do colo 
do útero em 2025, sendo 
o segundo tumor maligno 
mais comum na mulher 
(atrás apenas do câncer 
de mama) e o câncer gine-
cológico mais comum no 
país. 

A oncologista clínica 
Andréa Gadêlha Guim-
arães, presidente do Gru-
po Brasileiro de Tumores 
Ginecológicos (EVA), res-
salta que a eliminação do 
câncer do colo do útero 
é uma meta possível. “O 

câncer do colo do útero 
é um dos tipos de câncer 
mais preveníveis, graças à 
vacinação contra o HPV e 
estratégias efetivas como o 
Papanicolau e o teste mo-
lecular para detecção para 
detecção do vírus HPV”, 
ressalta. 

7 ANOS DO MOVI-
MENTO “BRASIL SEM 
CÂNCER DE COLO DO 
ÚTERO” - Criado em 2018, 
o movimento “Brasil Sem 
Câncer de Colo do Úte-
ro” conta com o apoio de 
mais de 20 sociedades 
médicas e visa reverter a 
desinformação que ainda 
prevalece sobre o câncer de 
colo do útero e promover 
mudanças fundamentais 
nas políticas públicas de 
saúde. Entre suas respons-
abilidades para 2025 está o 
monitoramento da efetivi-
dade da volta da vacinação 

contra o HPV nas escolas e 
do acesso ao teste de DNA 
para detecção do HPV.   

A expectativa do Gru-
po EVA é que, ao apli-
car a vacina nas escolas, 
será possível atingir uma 
grande parte da população 
de forma eficiente e inclu-
siva, cujo objetivo é criar 
uma geração de jovens pro-
tegidos contra o câncer do 
colo do útero. Em relação 
ao teste de HPV-DNA, 
além de ser uma tecnolo-
gia eficaz para detecção e 
diagnóstico precoce, traz 
a vantagem do aumento 
do intervalo de realização 
do exame. Enquanto o 
rastreio por meio do ex-
ame Papanicolau deve ser 
realizado a cada três anos 
e, em caso de detecção de 
alguma lesão, de forma 
anual, a nova testagem 
é recomendada a cada 

cinco anos. O Ministério 
da Saúde acredita que, 
com essa mudança, haverá 
melhor adesão e facilitará o 
acesso ao exame.

Na prática, a testagem 
molecular para detecção do 
vírus HPV é uma estratégia 
de rastreio mais sensível. 
Ela identifica mais paci-
entes em risco, detectando 
não a lesão pré-malig-
na, mas sim ela age antes 
disso, identificando se a 
pessoa apresenta infecção 
por algum HPV de alto 
risco. Portanto, o exame 
permite a descoberta antes 
que se tenha alguma lesão 
pré maligna. Além disso, a 
coleta do HPV-DNA é mais 
fácil, permitindo à mulher 
a autocoleta. 

Por meio do monitora-
mento, o Grupo EVA vis-
lumbra ver o Brasil avançar 
rumo ao cumprimento das 

três metas principais para a 
eliminação global do cânc-
er do colo do útero, que são 
ter 90% das meninas de 9 
a 14 anos vacinadas contra 
o HPV; 70% das mulheres 
de 35 a 45 anos com teste 
de HPV-DNA realizado e 
90% das mulheres com 
lesões iniciais devidamente 
tratadas.

Sobre o Grupo Bra-
sileiro de Tumores Gine-
cológicos (EVA) – O EVA 
é uma associação sem fins 
lucrativos, atualmente pre-
sidida pela ginecologista 
oncológica Andréa Gadêl-
ha Guimarães, gestão de 
2025-2026, composta em 
sua maioria por médicos, 
com missão de combate ao 
câncer ginecológico, com 
foco na educação, pesquisa 
e prevenção, promovendo 
apoio e acolhimento às 
pacientes e aos familiares.

Enem aumenta as chances de ingressar 
no ensino superior em 2025

Da Redação

O Exame Nacional do 
Ensino Médio 2024, que 
aconteceu nos dias 3 e 10 de 
novembro do ano passado, 
teve mais de 4,32 milhões 
pessoas inscritas, das quais 
3,18 milhões realizaram as 
provas. Este número repre-
senta um aumento de 1,6% 
em relação a 2023. O prin-
cipal resultado refere-se 
aos inscritos que estavam 
cursando o terceiro ano do 
Ensino Médio, que passou 
de 58% em 2023 para 94% 
em 2024. 

“Esse aumento do 
número de jovens inscritos 
no último Enem é muito 
importante, pois muitos 
enfrentam diversas difi-

culdades para continuar 
os estudos e, consequen-
temente, para ingressar 
no mercado de trabalho. 
Então, o papel da família, 
dos professores do ensino 
médio e das universidades 
- com benefícios atrativos 
para o ingresso no ensi-
no superior - vem se de-
stacando de forma eficaz 
para a transformação deste 
cenário”, explica o reitor 
do Centro Universitário 
Wyden, Leandro Mendes, 
que também aponta o apo-
io ao calouro – principal-
mente os que vêm direto do 
Ensino Médio – como re-
sponsabilidade da universi-
dade. “Eles chegam cheios 
de dúvidas sobre como será 
daqui para frente. Então, 

poder contar com os do-
centes neste momento é 
essencial”. 

Para a aluna do curso 
de gastronomia, Amandha 
Silveira, campeã da eta-
pa Nordeste do programa 
Chef Show da Banda, a in-
fraestrutura da Wyden e o 
suporte acadêmico dos pro-
fessores foram fundamen-
tais no início de sua jornada 
na graduação. “Eu tinha al-
gumas inseguranças quan-
to as habilidades técnicas, 
a alta competitividade na 
área e a questão da adap-
tação ao ritmo acadêmico. 
Mas, ao longo do percurso 
e com o apoio necessário, 
adquiri mais confiança, o 
que tem proporcionado a 
minha evolução”. 

O ensino superior é 
um diferencial significativo 
no mercado de trabalho. 
De acordo com o índice 
ABMES/Symplicity de Em-
pregabilidade 2023 (IASE), 
cerca de 75% dos egressos 
do ensino superior conse-
guiram emprego em até 
um ano após a colação de 
grau, e mais de 83% atuam 
em sua área de formação. 
O salário médio dos profis-
sionais graduados também 
aumentou, passando de R$ 
3.800 para R$ 4.200

“O Enem é a principal 
porta de entrada para o en-
sino superior e, consequen-
temente, para um futuro 
promissor. Temos diversos 
alunos aqui na Wyden que 
ingressaram na univer-

sidade a partir da nota 
do Enem, agarram essa 
oportunidade e conquis-
taram vagas no mercado 
de trabalho que mudaram a 
realidade de toda a família”, 
conta Leandro.   

Uma mensalidade grá-
tis 

Quem se matricular 
para cursar o ensino supe-
rior em uma das unidades 
da Wyden Educacional 
em todo Brasil até o dia 15 
de janeiro, tem direito a 1 
mensalidade grátis (confi-
ra o regulamento no site). 
Além disso, a nota do Enem 
dos últimos 10 anos pode 
garantir até 100% de bolsa 
durante todo o curso. Saiba 
mais e inscreva-se: https://
www.wyden.com.br/”.

A Wyden é uma rede 
nacional de ensino superior 
com presença nas Regiões 
Norte, Nordeste e Sudeste 
do país. São mais de 40 
mil alunos em cursos dis-
ponibilizados em diferentes 
formatos, do presencial ao 
EAD. Entre as áreas estão 
as de gestão e negócios, 
engenharias e ciências da 
informação, artes, ciências, 
saúde, mídia e tecnolo-
gia. Qualidade de ensino 
e boa infraestrutura são 
dois pilares importantes 
para todas as instituições 
da marca. A Wyden acom-
panha também as melhores 
práticas da academia e do 
mercado para sustentar sua 
posição de referência de en-
sino nas regiões onde atua.

Na ponta do lápis: entenda como economizar 
nas compras de material escolar em 2025

Da Redação

Enquanto a chegada do 
novo ano letivo é sinônimo 
de entusiasmo para os 
estudantes, causa preocu-
pação em muitos chefes de 
família, diante de outros 
gastos obrigatórios. Con-
stantemente em alta, os 
preços do material escolar 
subiram mais de 8% em 
2025, conforme levan-
tamento da Associação 

Brasileira de Fabricantes 
e Importadores de Artigos 
Escolares. Max Bianchi 
Godoy, professor de Ad-
ministração do Centro 
Universitário de Brasília 
(CEUB), lista dicas para 
economizar no material 
escolar e driblar a alta nos 
preços.

 Confira as dicas e acerte 
na compra: 

1. Planeje antecipada-
mente

Antes  de  real izar 
qualquer compra, elabore 
uma lista detalhada ba-
seada na lista da escola 
e busque estabelecer um 
limite de orçamento para 
evitar exageros. Para tanto, 
pode fazer uso de ferra-
mentas de planejamen-
to financeiro, tais como 
aplicativos de controle de 
gastos, ou mesmo fazendo 
uma planilha.

 2. Aproveite materiais 
antigos

Uma das estratégias 
mais efetivas e antigas 
para se economizar é tor-
nar o reaproveitamento 
uma tradição familiar: 
estojos, mochilas e cader-
nos com folhas em branco 
ainda podem ter anos de 
vida útil. Além de reduzir 
despesas, essa prática en-
sina às crianças o valor do 
consumo consciente.

 3. Compare preços on-
line

Quem compra online 
com planejamento, econ-
omiza tempo e dinheiro. 
Pesquise preços em mar-

ketplaces e use compara-
dores de preços online. 
Muitos sites oferecem de-
scontos exclusivos para 
pagamentos via PIX ou 
carteiras digitais. 

 4. Compre estrategica-
mente em diferentes lojas

A compra em difer-
entes lojas pode parecer 
trabalhosa, mas traz van-
tagens. Divida os itens en-
tre estabelecimentos com 
melhores preços em cada 
categoria, aproveitando 
promoções, que costu-
mam aparecer na segunda 
quinzena de janeiro.

 5. Fique de olho em 
artigos genéricos e reuti-
lizáveis

Em diversos materiais, 
observa-se que algumas 
marcas menos conhecidas 
tendem a oferecer boa 
qualidade por preços bem 
mais baixos, sobretudo por 
essas investirem menos 
em propaganda que out-
ras.

 6. Negocie sempre
Se possível, pague à 

vista e solicite descontos. O 

PIX é um aliado para nego-
ciações diretas, eliminan-
do taxas administrativas 
e tornando o pagamento 
vantajoso tanto para você 
quanto para o lojista. Tente 
falar com o gerente ou re-
sponsável se tiver negativa 
do vendedor, que costuma 
receber comissões.

 7. Se puder, não parcele
Parcelamentos pare-

cem atrativos, mas cuida-
do: juros embutidos po-
dem tornar a compra 
muito mais cara. Avalie 
o valor total das parcelas 
e compare com o preço à 
vista. Outro aspecto é que 
o parcelamento diminui a 
disponibilidade financeira 
dos próximos meses e out-
ros gastos e necessidades 
podem surgir. 

8. Reutilize e repasse
Existem Sebos e grupos 

de troca em redes sociais 
direcionados à aquisição 
de livros didáticos, mochi-
las e uniformes. Em alguns 
casos, a economia pode 
chegar a 50%, sem perder 
qualidade. Vale consultar 

lojas especializadas na 
venda de materiais didáti-
cos usados. 

9. Faça estoques e com-
pras inteligentes para ma-
teriais de alta rotatividade

Alguns materiais, como 
papel, canetas e itens de 
alta rotatividade são mais 
baratos quando compra-
dos em grandes volumes. 
Pode-se unir a outros pais 
e responsáveis e nego-
ciar descontos ao adquirir 
grandes quantidades e, 
assim, garantir o estoque 
para todo o ano.

 10. Compre junto para 
economizar mais

A criação de grupos de 
pais em redes sociais ou 
via aplicativos de men-
sagens pode ser muito útil 
para unir forças para com-
pras coletivas e indicações 
de lojas com preços mais 
baratos. Essa estratégia 
permite ampliar as pesqui-
sas, trocar informações 
sobre fornecedores con-
fiáveis, dividir custos e ob-
ter descontos por compras 
de maior volume.
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